
2023年，佛山规上工业总产值突
破3万亿元，成为全省第二个规模以上
工业总产值突破 3 万亿元的城市。
2024年佛山市政府工作报告提出，坚
持制造业当家不动摇，加快推进新型
工业化，全力建设制造强市。

“要在人工智能、绿色能源、生命
科学等新领域提前规划布局。”“建议
打造成人工智能企业和人才汇聚的高
地，让‘佛山制造’基业常青。”“擦
亮‘有家就有佛山造’的产业IP，老
品牌也能长出‘新芽’。”……今年佛
山两会上，市人大代表、政协委员纷
纷就如何坚持制造业当家积极建言献
策。作为制造业大区，顺德坚决扛起
经济大区勇挑大梁政治责任，不断做
优做强制造业这份“厚实家当”，为开
创佛山现代化建设新局面贡献更多顺
德力量。

坚持制造业当家不动摇
新兴产业集聚成势

过去一年，佛山坚定不移把发展
经济的着力点放在实体经济上，出台
高质量推进制造业当家行动方案，规模
以上工业企业总数预计突破1万家，五
区均入选全国工业百强区前50名，工业
立市的根基和底盘更稳。

站在新的起点上，佛山要加快推
进新型工业化，就必须依靠创新的力
量。佛山市政协委员、广东京信房地
产土地资产评估有限公司总经理尹鹏
强认为，佛山要保持制造业基业长
青，需要持续打好佛山功夫，提升
技改赛道优势，突破发展瓶颈。

经常与企业打交道，尹鹏强感
受到中小企业推进工业技改的动力
仍然不足。他建议，佛山推动技改
要突出“抓大育小”的工作方针，
培育工业企业梯队，实现梯度发
展。具体而言，要补充一些生产技
术援助的政策引导，减轻中小企业
在设备升级的过程中，因技术储备
不足而产生的焦虑感，同时在技术

扶持上给予资源投入，帮助企业解
决技术问题。

“佛山要充分发挥产业园区的统
筹优势，让上游龙头企业技术援助
下游中小企业，通过“大手牵小
手”来提升中小企业的技改能力，起
到‘1+1＞2’的效果。”尹鹏强说。

据统计，2020年至今，顺德工业
企业技术改造备案约2000个项目，累
计完成技改投资超千亿元，占全区工
业投资比重约80%。未来三年，顺德
将全力推动超1000家企业开展技术改
造，完成超1000亿元技术改造投资。

如今，在顺德，龙头企业带动一
批产业链上下游企业掀起工业技改的
生动实践不断涌现。市人大代表、顺
德开关厂有限公司副总经理何剑雄认
为，佛山坚持制造业当家，必须支持
龙头企业做大做强，通过他们在研发
投入、创新成果转化、研发人才引进
方面的大手笔投入，带动更多的中小
企业携手转型，走新型工业化之路。

新的一年，佛山将培育壮大新兴
产业集群，积极布局绿色氢能、人工
智能、生命科学等未来产业。顺德也
将强化“三个保障”，提升“三种能
力”，着力实现企业量能升级新突破、
产业结构优化新突破、两业融合发展
新突破。

让新兴产业加快集聚成势，是顺
德加快推进新型工业化的关键一
招。佛山市政协委员、广东嘉腾机
器人自动化有限公司副总裁陈洪波
建议，推动人工智能、大数据、云
计算等头部企业、专精特新企业尽
快形成产业生态，从而筑巢引凤吸
引相关人才向佛山集聚。

推进数智化转型
老品牌长出“新芽”

佛山是全球最大的泛家居和建材
产业链集群制造基地，而顺德是全国
最大的空调器、电冰箱、热水器、消毒

碗柜生产基地之一，是全球最大的电饭
煲、微波炉供应基地，拥有“中国家电之
都”“中国燃气具之都”“中国涂料之乡”
等国字号品牌。今年两会，不少市人大
代表、政协委员建议要进一步擦亮“有
家就有佛山造”这张城市名片。

佛山市人大代表、广东用心网络科
技有限公司总经理叶汶杰认为，要支持
打造“有家就有佛山造”线上产业聚合
平台，高效整合多方资源，通过平台载
体把佛山泛家居产业优秀的产品和服
务带向全国乃至全球。

2023 年，佛山开展“佛货全球
行”，支持企业“走出去”拓市场、抢
订单，与17个国家和地区双边贸易额
突破百亿元，家电出口额占全国比重
保持十分之一。佛山市政协委员、顺
德区进出口商会会长梁智峰也认为，
面对世界经济复苏势头不稳，外需走
弱、价格下跌，主要经济体增长乏力

等多重不利因素，佛山企业更应该积
极“走出去”，尤其是政府部门要牵头
把“有家就有佛山造”作为一张响亮
的城市名片对外推广，在国内外知名
展会上展示，提升佛山制造的影响力。

在顺德，一些传统的老品牌，也
正通过数智化转型等关键抓手，让老
品牌长出“新芽”。20世纪80年代的
万家乐，客户拿货，拿着现金排队，
提货车甚至直接开到车间门口，生产
一台，运走一台，银行工作人员现场
帮忙点收货款，一年能卖出100多万
台热水器。近期，随着《繁花》的热
播，电视剧中万家乐的元素让这个老
品牌再次进入人们的视野，见证了

“有家就有佛山造”产业IP的力量。
佛山市人大代表、万家乐燃气具

有限公司总裁钟少海说，得益于佛山
坚持制造业当家不动摇，对制造业企
业支持力度加大，过去一年，万家乐
产值大幅增长，成为全省的智能化数
字化示范性项目、国家级的工业设计
中心，入围国家品牌500强，获得佛山
市政府质量奖。

去年佛山58%的规上工业企业实
施数字化转型，今年将力争规模以上
工业企业数字化转型比例达65%。佛
山市人大代表、广东伟经集团总裁谢
秉轩表示，公司很早就意识到数字化
转型是企业未来发展的新机遇，在4年
前就开始了转型之路，生产效率每年
都实现较大幅度增长，通过做大做强
跨境电商，公司的营收也实现了大幅
增长。

佛山市政府工作报告指出，将持
续增强“有家就有佛山造”影响力、
竞争力。顺德已形成了规模较大、名
牌云集、技术先进、配套完善的家电
产业集群，各式各样的家电产品走进
亿万家庭的日常生活。期待这个庞大
的产业集群，合力创造出更多的新传
奇，赋予“有家就有佛山造”新的时
代内涵。

编辑：黄秀娴 版式：李佳彬 周惠芬 校对：梁伟成

2024年1月29日 星期一 A3

zhujiang business

打好佛山功夫，让“佛山制造”基业常青
市人大代表、政协委员就如何坚持制造业当家积极建言献策

佛山培育壮大新兴产业集群，积极布局未来产业。图为联塑班皓光伏五沙基地。/佛山市新闻传媒中心记者周焯杰摄

2024 年佛山市政府工作报告提
出，坚持强化统筹协调，全面落实

“百千万工程”十大行动，推动城乡区
域协调发展迈上新台阶。

如何让“百千万工程”惠及百千
万市民？市人大代表和政协委员对此
进行热议，积极建言献策，希望着眼
问题补短板，振兴乡村惠民生，激发
农村集体经济活力，提升乡村旅游业
和农业发展质量，建设更多“亿元村
居”，并改善乡村人居环境，优化群众
身边的生活品质，聚智聚力推动乡村
美、产业兴、治理优。

“百千万工程”正呈现万千气象

在乡村振兴的火热实践中，“百千
万工程”正展现万千气象。在许多市
人大代表和政协委员看来，新农人、
新技术、新理念不断汇聚乡村，为产
业发展源源不断注入了新动能。

市政协委员、广东维生农业股份
有限公司总经理李华养介绍，佛山的
农业单位面积产出和人均产出在全国
处于较高的水平，其中，顺德的亩均
年产出达3万多元。以顺德年亩产较高
的蝴蝶兰、花卉种苗、红掌等为例，
年均亩产出20万元至40万元之间。

佛山市政府工作报告指出，实施
都市现代农业引领行动，做优做强淡
水养殖、花卉、白羽肉鸡等农业特色
产业，加快建设省级以上现代农业产
业园。对此，佛山市政协委员、广东
顺德均健现代农业科技有限公司总经
理关耀华深感振奋，“报告内容给农业
产业高质量发展指明方向，将有力推
动农业产业走向规模化、规范化。”

据介绍，均健公司利用“锁鲜”
技术提高保鲜水平，将草鲩、加州鲈
等鲜鱼开发成预制菜产品，并通过线
上线下的销售渠道，“新鲜抵达”消费
者的餐桌上，将顺德美食带向全世界。

在产业发展的同时，近年来，顺
德通过治水大会战，清岸美岸行动，
为美丽乡村建设腾出空间。各镇（街
道）、村（社区）积极推动“百千万工
程”，通过建设四小园、美丽田园、

“百里芳华”乡村振兴示范带、美岸示
范项目等，以“绣花功夫”提升城乡

品质，改善群众身边的人居环境，绘
就绿美顺德生态建设新画卷。

在此过程中，不少企业与村（社
区）结对共建，聚力聚智共推“百千
万工程”。市人大代表、广东伟经集
团总裁谢秉轩推动企业与伦教街道羊
额村结对后，积极发挥人大代表建言
献策的作用，助力乡村发展。市人大
代表、广东汇盛达建设工程有限公司
总经理梁杰生推动企业与社区结对共
建，参与社区建设，免费向镇 （街
道）捐建了部分市政工程。

需深入研究“亿元村
居”建设方案

不过，在推动“百千万工程”
中，市人大代表和政协委员们也看到
了其中的不足之处，并就此积极建言
献策。

市人大代表、顺德区人大常委会
主任刘铭恩指出，农村集体经济能否
迸发足够的活力，是顺德推进百千万
工程的关键。顺德经济总量较大，但
目前“亿元村居”较少，需要深入研
究“亿元村居”的建设方案，赋予村
居足够的自治权，进一步调动村居

“两委”的积极性。希望在强区促镇带
村过程中，村居“两委”也要充分发
挥能动性，扛起责任，主动投身“亿
元村居”建设，使乡村振兴发展逐步
实现良性循环。接下来，区人大常委
会也将围绕“百千万工程”，深入调研
农村基层治理的体制问题。

市政协委员、广东美的制冷设备
有限公司首席工程师游斌认为，佛山
虽然经济体量大，但镇域经济发展不
平衡，城乡差距尤其是城乡优质公共
服务的差距较为突出。他认为，全面
落实“百千万工程”十大行动，关键

是要进一步强化产业引领、激发动力
活力、推进城乡贯通，发展壮大各区
主导产业，加快补齐发展短板弱项。

游斌建言，各镇街可以根据自身
优势和特色，大力培育引进优强旅游
市场主体，打造优质精品景区。

李华养指出，与荷兰、丹麦、日
本、美国等发达国家相比，佛山的农
业质量和亩均年产还有很大的提升空
间。他认为，工业企业技术改造有扶
持政策，农业企业的技术改造项目也
需要政策支持和财政补贴，希望聘请
相关技术专家，研究实用型的农业设
施和机械，并为农民提供有针对性的
培训，不断推动农业工业化，提高农
业产业的单位面积产出和人均产出。

改善人居环境惠及更多群众

产业兴也要乡村美。
市人大代表、均安镇均安社区党

委书记欧阳焕乔留意到，政府工作报
告特别提到了加强城市规划建设管
理，扎实推进“江河两岸、沿路两
边、高架桥下”环境整治行动，健全
长效管理机制，大力整治围挡乱象、

“三线”乱挂、铁丝网隔离带、插花
式破旧厂房等问题，令她感到欣喜。

欧阳焕乔表示，目前社区遇到比
较困难的就是“三线”乱挂的问题，
不按规范安装线缆、架空管线走向无
序、线杆松散垮落等情况存在不少安
全隐患，是群众较为关切的问题。

在欧阳焕乔看来，“三线”乱挂问
题单纯由属地镇街去负责处理，力度
还不够，也比较困难，建议市政府牵
头统筹，跟几大运营商等相关各方对
接、沟通，各方负起各自的责任，携
手争取从源头上根本解决“三线”问
题，后续的规划建设管理也要跟上，
真正做到让乡村更美、更有魅力。

过去一年，市人大代表、伦教街
道永丰村党委书记梁健锋持续发动党
群志愿队实施村庄绿美行动，开展清
岸拆违行动，整治黑臭水体，建设四
小园，拓宽年丰大道，种下80多棵黄
花风铃木、异木棉，打造亮丽的滨河
景观带。

梁健锋提出，随着永丰社区融入
云鹭片区建设，农村高端民宅建设需
求会更多，对此，政府需要加强引
导，并广泛听取村民意见，进一步丰
富自建房模式种类。

市人大代表、大良街道近良社区
党委书记高锡洪称，一开始个别村民
对清淤清拆有抵触，认为损害了他们
的利益，但通过广泛宣传，以及四小
园建设和美岸治水行动后，群众看到
生活环境的改善，现在对“百千万工
程”充分理解和大力支持。近良社区
今后也将把“百千万工程”十大行动
执行到位，争取惠及更多群众。

顺德不断改善群众身边的人居环境，绘就绿美顺德生态建设新画卷。图为顺德实施农棚改造提升工程，点缀美丽乡
村田园风光。/佛山市新闻传媒中心记者何冠洪摄

让“百千万工程”惠及百千万市民
市人大代表、政协委员就如何推动乡村美、产业兴、治理优积极建言献策
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